

## Capacitación en producción caprina y prevención de enfermedades zoonóticas en el norte santafesino

<sup>1</sup>Plaza, D. V.; <sup>1</sup>Bono Battistoni, M. F.; <sup>1</sup>Marengo, R. E.; <sup>1</sup>Orcellet, V. M.; <sup>2</sup>Zoratti, O., <sup>2</sup>Palmero, S.;  
<sup>3</sup>Machado, S. I. M.

1-. Cátedra de Parasitología y Enfermedades Parasitarias. 2- Cátedra de Producción Animal II. 3-  
Cátedra de Práctica Hospitalaria de Grandes Animales.

Facultad de Ciencias Veterinarias, Universidad Nacional del Litoral (U.N.L.)

*dvplaza@fcv.unl.edu.ar*

Proyecto de Extensión de Interés Social PEIS FCV OV: Capacitación en producción caprina y prevención de enfermedades zoonóticas en el norte santafesino. Resol C.S. N°394/14

En la zona norte de la provincia de Santa Fe, un sector de la población rural cuenta con servicios básicos insuficientes caracterizados por escasez de agua potable, servicios de salud, cobertura social, viviendas precarias y caminos deficientes. Las unidades productivas son pequeñas, pero también existen productores asentados en terrenos fiscales; las familias están integradas por alrededor de 5 personas (entre adultos y niños, con escasa presencia de jóvenes).

Al ser fundamentalmente una economía de subsistencia, la actividad caprina presenta debilidades estructurales y socioculturales muy marcadas, ello se evidencia en la escasa o nula aplicación de tecnologías apropiadas, medidas de manejo y de planes sanitarios en las majadas. Presentan problemas de tenencia de la tierra, pastizales naturales muy degradados por sobrepastoreo, bajos índices productivos, escaso conocimiento de enfermedades que pueden transmitir los animales, deficiente organización de los productores, problemas de comercialización y venta informal directa a consumidor.

El objetivo es capacitar y actualizar sobre aspectos sanitarios, productivos, nutritivos, a fin de lograr eficiencia y eficacia en la producción y manejo de los pequeños rodeos, a los fines de minimizar los riesgos posibles de contraer enfermedades zoonóticas al realizar las tareas rurales de rutina.

Mediante un proyecto de investigación, se fue caracterizando los sistemas productivos caprinos en el norte de Santa Fe, por lo que a través de este proyecto de extensión se está realizando una intervención social en el área rural en forma directa para la capacitación de productores caprinos de pequeña y mediana escala, y con los alumnos de las escuelas, tanto primarias como secundarias, se trabaja el aspecto de la prevención de las enfermedades zoonóticas.

En este primer año de actividad, se han desarrollado talleres de capacitación dirigidos a pequeños productores y sus familias en las localidades de Tacuarendí y Florencia en el Departamento General Obligado; en las localidades de Garabato y Tartagal en el Departamento Vera; y en Departamento 9 de Julio en la zona de Nochero y Gato Colorado.

En los establecimientos educativos en los cuales se han realizado actividades con docentes, alumnos y población en general, fueron en Tacuarendí en el Departamento General Obligado; y en dos establecimientos educativos de la localidad de Laguna Paiva en el Departamento La Capital. En estas instituciones se trabaja sobre las generalidades de las enfermedades zoonóticas, el contagio y fundamentalmente su prevención.

Se refuerza la capacitación sobre sistemas productivos caprinos a los fines de que sea una actividad rentable y les permita obtener un beneficio económico de esa producción a los fines de evitar el desarraigo.

Mediante estas actividades se pretende demostrar que es posible aplicando con criterio modificaciones que brinden situaciones de superación y estimular al aumento de la autoestima a partir de la realización de actividades de integración de diferentes grupos de trabajo de los núcleos sociales.

# III JORNADA DE DIFUSIÓN DE LA INVESTIGACIÓN Y EXTENSIÓN

Noviembre 2015 · Esperanza · Santa Fe · Argentina

ÁREA TEMÁTICA: **EDUCACIÓN**

Las situaciones descriptas nos obligan, continuamente, como profesionales de la salud, a tomar decisiones a fin de prevenir la aparición de casos de enfermedades zoonóticas en los habitantes de poblaciones en riesgo.

Sobre la base de los conceptos vertidos, nos fundamentamos en diagnósticos realizados, que nos permiten asesorar en la implementación de diferentes medidas para capacitación en la prevención de las enfermedades zoonóticas. Haciendo hincapié en el trabajo responsable en la producción caprina, la sanidad de las majadas, la higiene en cada actividad que se desarrolla, fomentando el saneamiento del medio, con el fin de evitar la atracción y asentamiento de especies animales que intervienen en el ciclo de transmisión de las enfermedades que directa e indirectamente ponen en riesgo la salud humana.

Este tipo de proyecto que se vienen realizando desde la institución habla de la formación extracurricular y del compromiso social de nuestros estudiantes, brindando y llegando a lugares donde la Universidad no siempre puedo lograrlo, hecho que es valorado enormemente por cada productor y familia que se visita.